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礼遇“低彩礼”不能以牺牲入学公平为代价

　　近日，江西崇义规
定“彩礼不超过 3.9 万元，
‘低彩礼’夫妻子女可
优先入学”，引发网友
关注。2 月 27 日，新京
报记者从江西省赣州市
崇义县民政局获悉，“3.9
万元”标准是依据当地
村规民约规定数额的平
均数，“低彩礼”家庭
可以在全县范围内按照
第一顺序择校入学，即
按照当地教育政策，将
学生放在居住地学区的
第一序列里，但并非学
生可以自由选择学校。
（2月28日 新京报官微）
　　“高彩礼”问题突
出，于是想方设法加以
控制，引入“低彩礼”
标准，推行系列优惠政
策赋能落实，出发点并
没有错，问题是“低彩
礼”标准的确定需要有
充足的依据，相关的
优惠政策推行需要有长

远的考量，假如个个都
是“低彩礼”家庭，所
有学生岂不都是要放在
居住地学区的第一序列
里，居住地其它学校还
会有生源吗？要看到，
江西崇义所规定的优惠
政策非常之多，且力度
相当巨大，这些政策是
否经过全面调查研究所
得出的结论，各部门之
间是否达成一致认识，
优惠政策的执行会不会
产生新的问题，应该如
何加以防患？单纯就入
学顺序已经是考虑不
周，其它方面的优惠也
需要深思慎取。
　　将“低彩礼”与学
生的入学挂钩，虽说具
有一定关联，但显然不
是问题的主要矛盾，“低
彩礼”就可以为子女选
择一所较好的学校，这
种选择严重有违就近入
学原则，甚至是扰乱

入学公平，教育情何以
堪？整治“高彩礼”而
牺牲入学公平，治标不
治本，教育公平不能成
为牺牲品。
　　“高彩礼”要治理，
要晓之以情，动之以理，
明之以利弊，甚至纳入
村规民约都不过分，关
键在于解放思想，在于
革除盲目攀比风气，在
于消除歧视女性思想。
孩子的教育是有规律可
循的，风物长宜放眼量，
因为要推行“低彩礼”，
就将孩子的入学与“低
彩礼”挂钩，这是有违
教育公平的，必将为教
育带来新的问题，推行
“低彩礼”重要，但无
论怎么重要都不可能与
孩子的教育相提并论，
旁观者清当事者更需要
清。
　　目前义务教育阶段
的就近入学政策，是经

过长期考验而得出的正
确政策，符合广大人民
群众对教育的需求，来
之不易。仅仅因为要推
广“低彩礼”，就拿就
近入学政策不当回事，
并以将学生放在居住
地学区的第一序列里，
这样的决定有损人民群
众对教育公平的需求，
谈何教育优先发展，高
质量发展？民政部门与
教育部门虽然有着一定
的关系，但更具有其本
职工作的独立性和规律
性，可以相互配合协同
发展，但不可以乱其规
律强加要求，“高价彩
礼”成为门槛，更需要
民政部门深入开展调查
研究，按民政部门的工
作职责采取相关切实可
行措施，以其它部门权
益为添头，并不能真正
彻底解决民政部门的问
题，更会有损其它部门

的办事规律。
　　说到底，将学生放
在居住地学区的第一序
列里作为礼遇“低彩礼”
砝码，这是对教育的不
够重视。百年大计，教
育为本，教育关乎民生
大计，优先发展教育，
更会有教育的高质量发
展。《关于建立崇义县
“零彩礼”“低彩礼”
家庭礼遇机制（试行）》
文件，所涉及的优惠政
策相当之多，但这些政
策并没有从根源上动摇
“高彩礼”根基，特别
是将“低彩礼”与入学
挂钩，危害极大，严重
有违教育规律，礼遇“低
彩礼”不能拿入学做砝
码。

■周芳元

急救剪坏衣物遭索赔，别让医患信任也“剪坏”了

　　如果经历事故的你
从 ICU 转醒，你下意识
想到的，是对抢救你的
医护人员感激不尽，还
是去询问装着自己手机
钱包的衣服去了哪儿。
近日，有网络视频称，
浙江某三甲医院的一位
急诊护士应急救患者要
求，拖班两小时翻遍垃
圾桶为其寻找方才剪破
丢掉的衣服，引发众多
网友热议。（2 月 28 日 
丁香园）
　　在患者性命攸关
时，患者生命危险作为
一种急迫险情，医务人
员在对患者采取紧急避
险措施，即急救时，不
得已剪破患者衣物，损
害其一定程度利益，是
一种合理行为，不应承

担赔偿责任。
　　虽然抢救患者不是
扔掉患者东西的理由，
但抢救前后妥善保管患
者物品仍然困难重重。
　　在战场一般的急救
室，如果说良好的“进
场”约等于抢救病人成
功的一半，那么“退场”
时做好“清场”无疑是
为这场拯救生命的胜仗
画上圆满的句号。笔者
建议，医护人员可以在
急救床旁或急救室内增
设置物箱袋，便于在剥
除患者贴身衣物时将其
连带随身物品一道放入
收纳，有余力时用标签
做好标记并拍照留证，
随后将物品交由患者家
属当面核对，检查无误
后签字；同时也可借鉴

手术室内术后清点归位
全部器械的原则，在抢
救完成后检查急救环
境，确保不遗留患方任
何私人物品。
　　而对于部分网友提
出健全立法或签署“物
品处置书”“知情同意
书”等建议，笔者还是
持谨慎态度，毕竟绝大
多数情况下，就算患者
昏迷不醒，医方也会在
剪衣服前告知家属，且
患者因个人因素遗失财
物反讹诈医务的事件尚
属少数。况且，所谓完
善法规或签署文件，看
上去是在对医疗环节应
急措施进行“授权”，
实则是对医疗从业者的
进一步束缚，因为签署
文件必定延误抢救患者

时效、增加医护急救工
作量，最终还是患者买
单；处处立法立规都要
事无巨细、依法而论，
也只会将充满温度的医
学人文关怀推向冰冷的
极端。
　　物质价值与生命价
值的即时取舍，一般来
说怎么分析也不该存在
讨论的空间。然而有议
论，就意味着实际操作
中存在有人将物质价值
抬高至生命价值之上的
情况。对医护人员来说，
剪衣服是医护急救时的
职业权力，但扔衣服绝
对不是抢救的必要动
作；就急救患者而言，
一味勒令医务为其寻找
衣物乃至讹诈，不仅浪
费了医疗资源，更破坏

了医患关系。
　　医护人员在急救
时，一方面，他们必须
全力以赴、争分夺秒救
治患者；另一方面，他
们还要时刻防范诸如索
赔、诉讼等医疗纠纷。
有形与无形的双重压
力，不仅影响了医护人
员的身心健康，更是限
制了他们在紧急情况下
的应急反应。所以，广
大医务不妨在抢救中多
些规范，也请患者对医
护人员多些宽容，别让
原本救命的必须之措、
无心之举，既剪坏了患
者的衣服，也剪坏了医
患的信任。

■邱宣喆

重奖劝架车主：社会就需要这种有温度的“广告”
　　2 月 25 日，一段“宾
利司机行凶伤人”视频
在网络流传。杭州市警
方通报，当事双方系表
兄弟，因经营纠纷而出
现别车、殴打的情况，
犯罪嫌疑人被刑拘。视
频中，一位过路的比亚
迪司机停车劝架，获得
网友点赞。25 日下午，
比亚迪集团品牌及公关
处总经理李云飞在微博
表示，已找到这位见义
勇为的比亚迪车主——
律师孙子见。比亚迪决
定：对孙先生的车辆终
身免费维修保养，并奖

励 20 万元；公司正在考
虑设立“比亚迪车主正
能量及见义勇为奖”，
对正能量及见义勇为车
主给予 5-20 万元的奖
励。（2 月 25 日 《红星
新闻》）
　　对这种高额奖励做
法，也有不同的声音出
现。有些人认为，虽然
奖励文明行为本身值得
提倡，但是高额奖金可
能会引发一些人为了奖
金而做出不真实的“表
演”，从而扭曲了奖励
的初衷。还有些人认为
比亚迪这是在蹭热度，

为企业打广告。
　　我想我们的社会就
需要这种有温度的“广
告”——既可以展现出
企业的“格局”，又能
为企业做宣传，一举两
得。
　　企业不仅要追求经
济效益，更应承担起推
动社会进步的责任。比
亚迪公司的这一奖励措
施，是对车主文明行为
的肯定，也是对其他驾
驶员的激励。通过这样
的实际行动，比亚迪
传递出一种积极向上的
社会价值观，鼓励人们

在面对冲突和矛盾时，
能够保持冷静和理性，
用文明的方式去解决问
题。这种价值观的传播，
对于提升整个社会的文
明程度具有重要意义。
　　文明驾驶一直是社
会关注的焦点。它不仅
关乎个人安全，更是公
共秩序和社会文明的体
现。在快节奏的现代生
活中，道路成为人们日
常生活的重要组成部
分，而文明驾驶、交通
安全则是保障人们生命
财产安全的基础。比亚
迪此次的奖励行为，不

仅是对个体文明行为的
肯定，更是对社会文明
风尚的推广。
　　在未来，希望有更
多的企业能够像比亚迪
这样，通过实际行动来
表彰、鼓励文明行为。
同时也期待社会各界能
够共同努力，推动文明
驾驶成为每个人的自觉
行为，让文明之风吹遍
每一个角落，营造一个
更加安全、文明、和谐
的交通环境。

■尼玛次仁


